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Ocho columnas 
 

 
 

 

Coquetea AMLO con el PRI; le responde que quizás 
El presidente dice que se necesitaran acuerdos para tener mayoría calificada en la 
Cámara de Diputados; hay apertura, pero tenemos, agenda propia: líder priista 

 

 
Busca AMLO revivir PriMor 
Acepta el PRI sentase con el Gobierno 

 

 

Pide K. Harris frenar tráfico de fentanilo 
Migración. Pactan México y EU atender las causas 
 

 

El peso se apreció 8.11% frente al dólar en los últimos 3 meses 
Paso de $21.45 a $19.7 por dólar en el periodo 
 

 
AMLO: pactar con el PRI u otra fuerza opción a reformas 
“No faltan a Morena muchos votos para cambios constitucionales” 
 

 
Con urnas electrónicas y gente ya entrenada, consulta popular: INE 
Se ufana Marko Cortes de “nocaut” a Morena en Cdmx y golpe a planes de la jefa de 
Gobierno y Ebrard; Sheinbaum dice que los mees dividen a la población 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Refuerzan trabajos en desarrollo y seguridad 
Migración y economía, otros temas de la agenda 

 
 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Inhabilita la SFP a Videgaray 
Tres años habría falseado declaración patrimonial; “impugnaré”, responde él 

 

La Razón 
Seis candidatos asesinados dan alcaldías a sus partidos 
Saldo tras violencia electoral 
 

 
Inhabilitan 10 años a Luis Videgaray 
SFP concluye que mintió sobre su patrimonio 
 

 
Frenar migración 
México y EE. UU. Firman memorándum para 
 

 

Reabren guarderías 
Ofrecen el servicio 130 Estancias infantiles del IMSS en la CDMX; además, para los 
estudiantes habrá clase de regularización en los pilares 

 

 

Coquetea AMLO con el PRI para mayoría calificada 
Alito dice que sí, pero recula con su alianza 
 

   
Cooperación en migración, seguridad y DH 
México y Estados Unidos acuerdan 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO coquetea con el PRI, y le responden que quizás (El Universal, Pedro Villa y 

Caña y Alberto morales, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció que, pese a que su partido 
Morena y aliados obtuvieron la mayoría simple “de manera holgada” en la Cámara de 
Diputados, para alcanzar la mayoría calificada necesitarán llegar a un acuerdo con el 
PRI o con cualquier otro partido, “pero no se necesitan muchos”. 
En conferencia de prensa y al asegurar que la mayoría de los medios de información 
están inclinados al partido conservador, el Jefe del Ejecutivo federal difundió un informe 
y un mapa de los resultados del Programa de Resultados Electorales Preliminares 
(PREP) de la jornada electoral del domingo pasado. 
“De acuerdo con los datos oficiales del PREP, que se cerró anoche con 99% de las 
actas computadas, esto es lo que arroja: lo que se ve de rojo quemado, guinda, es lo 
que obtuvo Morena y la coalición Juntos Haremos Historia, de los 15 estados, 11 ganó 
esta coalición: Baja California, Baja California Sur, Campeche, Colima, Guerrero, 
Michoacán, Nayarit, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas”. 
El Mandatario federal indicó que el PVEM en alianza con el PT ganó San Luis Potosí. 
“Y ¿cómo se llama la coalición? Va por México, Chihuahua, y sólo PAN en Querétaro. 
En Nuevo León ganó el Movimiento Ciudadano. Eso fue lo que sucedió en cuanto a las 
gubernaturas”, dijo. 
“Ahora vamos al Congreso, en este caso en la Cámara de Diputados [tenemos] mayoría 
calificada. Esto es lo que sucedió en la renovación: así están los datos del PREP, 
Morena, de los 300 distritos del país, gana 121; PT, que va en alianza con Morena, 32; 
y PVEM, que va en alianza con Morena, 31. Entonces, si sumamos esto, 184 de 300, 
de mayoría. 
(https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/amlo-coquetea-con-el-pri-y-le-responden-
que-quizas) 
 

AMLO criticó a USAID por financiamiento a MCCI... ahora firma 
memorándum con organismo (El Financiero, Redacción, p. web). 
Luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador criticara en varias ocasiones 
a la Agencia de los Estados Unidos de América para el Desarrollo Internacional (USAID), 
el gobierno de México firmó un memorándum con dicho organismo este martes para 
fortalecer el desarrollo de Centroamérica. 
Semanas atrás, AMLO acusó a la USAID de financiar organizaciones sociales que 
cuestionan su gobierno, como Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI), 
de Claudio X. González. Pese a las críticas del ejecutivo, la USAID y el secretario de 
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard firmaron este martes el memorándum por el cual 
se comprometieron a ayudar al desarrollo de algunos países centroamericanos como El 
Salvador, Guatemala y Honduras. 
En dicho documento, México y EU pretenden poner un alto a la migración hacia 
Norteamérica mediante el desarrollo de algunos proyectos que puedan beneficiar a la 
población de esas naciones centroamericanas. 
Cabe señalar que solo se trata de un acuerdo de cooperación, por lo que ambas partes 
no están obligadas a proporcionar recursos económicos, pero tendrán que proponer 
programas que beneficien a esta región. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/08/amlo-critico-a-usaid-por-
financiamiento-a-mcci-ahora-firma-memorandum-con-organismo/) 
 

https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/amlo-coquetea-con-el-pri-y-le-responden-que-quizas
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/amlo-coquetea-con-el-pri-y-le-responden-que-quizas
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/08/amlo-critico-a-usaid-por-financiamiento-a-mcci-ahora-firma-memorandum-con-organismo/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/08/amlo-critico-a-usaid-por-financiamiento-a-mcci-ahora-firma-memorandum-con-organismo/
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Suprema Corte decidirá si aplica la Ley Zaldívar (El universal, Diana Lastiri, p. web). 
A propuesta del ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), Arturo Zaldívar, el pleno no entrará a estudiar si la ampliación de su mandato 
es o no constitucional. Para resolver en fast track la controversia generada por el artículo 
decimotercero transitorio de la reforma a la Ley Orgánica del Poder Judicial de la 
Federación (PJF), que amplía su mandato y el cargo de los consejeros de la Judicatura 
Federal, Zaldívar Lelo de Larreaanunció que someterá el asunto a consulta 
extraordinaria en el pleno.  
De este modo, los ministros únicamente van a definir si el PJF debe o no aplicar la 
ampliación de mandato conocida como Ley Zaldívar; sin embargo, no analizarán si el 
artículo que la prevé es acorde con la Constitución. 
“Una vez que ha sido publicada y que ha entrado en vigor la reforma, a fin de no 
prolongar una situación de incertidumbre que daña la legitimidad del Poder Judicial 
Federal, se hace necesario buscar una salida inmediata que permita retomar el foco en 
la implementación de la reforma. 
“Por ello, con fundamento en el artículo 11, fracción XVII, de la Ley Orgánica del Poder 
Judicial de la Federación, dadas las circunstancias apremiantes del caso, presentaré al 
pleno de la Suprema Corte una consulta extraordinaria sobre la manera en que el Poder 
Judicial Federal debe proceder en relación con el artículo decimotercero transitorio”, 
señaló el ministro presidente a través de un comunicado difundido ayer por la mañana. 
Zaldívar Lelo de Larrea reconoció que la ampliación de su mandato, incluida en la recién 
promulgada reforma a la Ley Orgánica del PJF, ha generado un ambiente de 
desconfianza.  
“En el debate legislativo se incluyó un artículo transitorio que prorroga, entre otros, el 
ejercicio de la actual presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Éste ha 
generado un ambiente de desconfianza que injustamente pone en entredicho la labor 
cotidiana de toda la judicatura y que siembra dudas sobre la independencia judicial y la 
división de poderes”, precisó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/suprema-corte-decidira-si-aplica-la-ley-
zaldivar) 
 

Acuerdan mantener bloque opositor en la nueva Legislatura (El Economista, 

Rolando Ramos, p. web). 
En bloque, la coalición legislativa del PRI, PAN y PRD no dará al presidente Andrés 
Manuel López Obrador y a Morena los votos que necesitan en la Cámara de Diputados 
para alcanzar la mayoría calificada y poder concretar reformas a la Constitución que no 
sean benéficas para el país, establecieron el priista Alejandro Moreno Cárdenas, el 
panista Marko Cortés Mendoza y el perredista, Jesús Zambrano Grijalva. 
Si el presidente “quiere construir algo bueno para México”, dijo el presidente nacional 
del PAN, que “nos busque”; de hecho, evaluó, el mandatario mexicano “se ha tardado” 
porque ya lleva tres años en el cargo y no ha intentado acercarse con los panistas para 
dialogar en la búsqueda de acuerdos. “Pero si quiere destruir, que no pierda el tiempo, 
el PAN va a estar muy sólido como fracción parlamentaria”. 
Horas antes de la conferencia de prensa ofrecida por los dirigentes de los tres partidos 
políticos de oposición que conformaron la coalición Va por México, para contender en 
los comicios del pasado domingo por distintos cargos, entre otros, gubernaturas y 
diputaciones federales, López Obrador afirmó que aunque Morena, partido en el que 
milita, y aliados del PT y PVEM, no tendrán mayoría calificada de votos en la próxima  
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/suprema-corte-decidira-si-aplica-la-ley-zaldivar
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/suprema-corte-decidira-si-aplica-la-ley-zaldivar
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Legislatura de la Cámara Baja, de proponérselo sí podría concretar reformas 
constitucionales porque no requiere de muchos votos más para lograrlo, mismos que 
acordaría con cualquier partido opositor a su gobierno. 
Si se quisiera tener mayoría calificada, que son dos terceras partes (de los 500 
diputados federales), se podría lograr un acuerdo con una parte de legisladores del PRI 
o de cualquier otro partido, pero no se necesitan muchos para la reforma constitucional”, 
dijo el mandatario. 
Al respecto, Moreno Cárdenas aclaró que “las reformas que sean buenas para el país, 
que impulsen empleo, generen oportunidades, claro que las discutimos, las trabajamos 
y vemos que caminen por el beneficio de México pero, obviamente, muchas de las 
propuestas que lastiman instituciones, que no dan oportunidad a las voces, a la 
pluralidad, que atienden una sola voz, obviamente que no estaremos y estaremos 
unidos como bloque”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Acuerdan-mantener-bloque-opositor-en-la-
nueva-Legislatura-20210609-0015.html) 
 

Relación México-Estados Unidos, cada vez es mejor y más cercana: 
Marcelo Ebrard (El Economista, Perla Pineda, p. web). 
Tras concluir la primera visita de trabajo de la vicepresidente Kamala Harris, el secretario 
de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, aseguró que México y Estados Unidos 
avanzan en la construcción de una relación “muy buena” además de coincidir en varios 
temas relevantes como atender las causas estructurales de la migración, fortalecer la 
región de América del Norte, el combate al contrabando del fentanilo, así como defender 
los derechos laborales. 
El canciller destacó que los planteamientos de México han sido escuchados por parte 
de Estados Unidos, muestra de ello es la visita de Kamala Harris y la firma del convenio 
de cooperación. 
“Esta visita fue muy exitosa, la reunión de trabajo salió muy bien, fue muy cordial. Se 
pudieron tocar temas que nos interesan a ambos países”, declaró en rueda de prensa 
tras despedir a la vicepresidenta Harris en el Hangar del Sexto Grupo Aéreo de la Fuerza 
Aérea Mexicana, acompañado por el embajador de México en Estados Unidos, Esteban 
Moctezuma y por el director General para América del Norte, Roberto Velasco. 
“Yo destacaría que la relación que se va construyendo entre los presidentes de México 
y de Estados Unidos, y ahora la vicepresidenta Harris, cada vez es mejor y más cercana 
(...) no solo de cercanía, sino de buena comunicación”, agregó. 
En cuanto al futuro de Norteamérica el canciller Ebrard destacó que se buscan lograr 
los mayores niveles de bienestar en los próximos años trabajando en conjunto y 
pensando en cómo la región puede mejorar su infraestructura, comunicaciones, 
cadenas de valor, cerrar sus brechas sociales y educativas y tecnológicas. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Relacion-Mexico-Estados-Unidos-
cada-vez-es-mejor-y-mas-cercana-Marcelo-Ebrard-20210608-0154.html) 
 

SEP entregará sólo 2 libros de texto gratuitos rediseñados para el ciclo 
escolar 2021-2022 (El universal, Perla Pineda, p. web). 
Marx Arriaga, director de Materiales Educativos de la Secretaría de Educación Pública 
(SEP) reconoció en un audio de WhatsApp que solo 2 de los 18 libros de texto gratuitos 
que se rediseñarían serán entregados para el próximo ciclo escolar 2021- 2022.   
 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Acuerdan-mantener-bloque-opositor-en-la-nueva-Legislatura-20210609-0015.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Acuerdan-mantener-bloque-opositor-en-la-nueva-Legislatura-20210609-0015.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Relacion-Mexico-Estados-Unidos-cada-vez-es-mejor-y-mas-cercana-Marcelo-Ebrard-20210608-0154.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Relacion-Mexico-Estados-Unidos-cada-vez-es-mejor-y-mas-cercana-Marcelo-Ebrard-20210608-0154.html


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
A través de un mensaje difundido a los grupos de expertos que participaron en el 
rediseño de los libros, el funcionario les agradeció su esfuerzo y les aclaró que solo dos 
libros cumplieron con el rediseño previsto.  
“Además de saludarlos y agradecer todo el esfuerzo y tiempo destinado a este proceso 
deseo aclarar que al ser esta la primera vez que se convoca al público a participar y a 
hacer aportes a los libros de texto, estamos envueltos en una dinámica nueva, nos 
encontrábamos en veda electoral y aunque leí muchas inconformidades en los grupos 
de WhatsApp, en redes y medios, no podíamos difundir noticias sobre los avances de 
los programas y menos aún entregar reconocimientos. Insistimos en recordarles que los 
libros de texto con los contenidos que crearon irán apareciendo de manera escalonada 
siendo los correspondientes a Español tercero y cuarto grado los primeros en ser 
entregados”. 
En el mensaje que dura poco más de dos minutos, Marx Arriaga enfatizó que a quienes 
participaron en el proceso de rediseño de libros de texto gratuitos se les enviarán los 
reconocimientos pertinentes y se disculpó por el retraso en la emisión de éstos. 
“Ofrecemos disculpa por el retraso en la entrega de sus reconocimientos, misma que 
iniciamos ayer y esperamos concluir durante este día, les mandamos algunas capturas 
de pantalla para que evalúen las diferencias en los resultados, poco a poco les 
abriremos más y abriremos foros para discutir el alcance y el impacto que pudieran tener 
estos materiales en todo el país, los libros correspondientes al resto de las asignaturas 
y grados se publicarán posteriormente, primero debemos trabajarlos”.  
Tras disculparse con los participantes en la convocatoria de rediseño de libros, Arriaga 
Navarro aseguró que están en su derecho de abandonar los grupos de redes sociales y 
reiteró su agradecimiento. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sep-entregara-solo-2-libros-de-texto-gratuitos-
redisenados-para-el-ciclo-escolar-2021-2022) 
 

México se afianza en abril como el primer socio comercial de EU (El 

Economista, Roberto Morales, p. web). 
México se afianzó como primer socio comercial de Estados Unidos en abril, en el 
intercambio de productos, sin considerar servicios, de acuerdo con estadísticas 
difundidas este martes por la Oficina del Censo. 
De todas las exportaciones e importaciones de mercancías realizadas por Estados 
Unidos en el cuarto mes del año, México logró una participación de 14.7%, por delante 
de Canadá (14.2%) y China (13.3 por ciento). 
De manera acumulada, durante el periodo enero-abril, los países quedaron en esas 
mismas posiciones: primero México (una porción de 14.8%), segundo Canadá (14.4%) 
y tercero China (14.0 por ciento). 
Las bases comparativas son atípicas por las consecuencias de la pandemia de Covid-
19, aunque en los primeros meses de 2020 hubo un mayor impacto en América del 
Norte que en China. 
Desde todo el mundo, las importaciones de productos de Estados Unidos sumaron 
226,863 millones de dólares en abril, un alza de 36.9% interanual. 
De los tres países punteros en la proveeduría de mercancías al mercado 
estadounidense, México obtuvo la mayor alza interanual en los envíos a su vecino del 
norte, 103.4%, con lo que totalizó 32,177 millones de dólares, monto récord para 
cualquier mes de abril. 
La tasa de crecimiento de Canadá en ese mismo indicador fue de 83.7%, para llegar a 
27,470 millones de dólares. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sep-entregara-solo-2-libros-de-texto-gratuitos-redisenados-para-el-ciclo-escolar-2021-2022
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sep-entregara-solo-2-libros-de-texto-gratuitos-redisenados-para-el-ciclo-escolar-2021-2022
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Por último, China exportó productos al mercado estadounidense por 37,590 millones de 
dólares, un avance de 21.6% año contra año. 
Estados Unidos es el mayor importador de mercancías del mundo, tiene un tratado de 
libre comercio con México y Canadá (T-MEC) y ha venido abriendo cada vez más su 
comercio exterior, al tiempo que prosigue una guerra comercial con China, aunque con 
un acuerdo parcial en vigor (Fase 1). 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-se-afianza-en-abril-como-el-
primer-socio-comercial-de-EU-20210608-0169.html) 
 

Estos fueron los resultados electorales en México 2021 (El Universal, Redacción, 

p. web). 
El pasado 6 de junio se llevaron a cabo las elecciones más grandes de la historia de 
México. A pesar de que se registraron algunos actos de violencia durante la jornada 
electoral, ésta se realizó pacíficamente en la mayor parte del país, en donde participó el 
52.6759% de los mexicanos. 
Las elecciones 2021 sorprendieron a muchos. Por un lado, Morena ganó varias 
gubernaturas, pero perdió poder en bastiones importantes; la coalición PAN-PRI-PRD 
demostró una importante fuerza y Movimiento Ciudadano se llevó una gubernatura. Aquí 
te explicamos todo lo que tienes que saber sobre las elecciones. 
¿Cómo quedó la Cámara de Diputados? 
De acuerdo con los resultados del PREP, Morena consiguió el mayor número de curules 
durante las elecciones 2021, mientras que el PAN y el PRI se establecieron como la 
segunda y tercera fuerza política en el país. En el caso del PVEM, PT, MC y PES, estos 
partidos políticos obtuvieron un número importante de curules. 
A continuación te explicamos como quedó distribuida la Cámara de Diputados. 
Votantes le dan la espalda a Morena en la CDMX 
A pesar de que la izquierda ha gobernado la Ciudad de México por varios años, las 
elecciones 2021 tomaron a muchos por sorpresa, pues Morena y sus aliados fueron 
fuertemente castigados por los votantes. Así quedarían las 16 alcaldías: 
Si se amplía la mira hacia el Estado de México, en donde se renovaron alcaldías es 
notorio que la tendencia de CDMX se extiende al territorio mexiquense. 
Las ciudades que cambiaron de color durante la elección 2021 
Aunque Morena registró triunfos importantes en cuanto a las gubernaturas, el partido 
político del presidente registró importantes pérdidas, pero también ganancias en otras. 
Mientras que el PAN y el PRI también consolidaron su fuerza durante estas elecciones. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/estos-fueron-los-resultados-
electorales-en-mexico-2021) 
 

Descalabran a Morena pugnas y la pandemia (El Sol de México, Cecilia Nava, p. web). 
Entre los motivos que llevaron a Morena a perder alcaldías en la Ciudad de México está 
la campaña que hubo en contra del proyecto de transformación, afirmó la jefa de 
Gobierno Claudia Sheinbaum Pardo. 
Ayer, en un evento en el que reabrieron dos centros comunitarios en el Centro Histórico, 
comentó que la derrota también se debe a que se utilizó el accidente de la Línea 12 del 
Metro como parte de una “campaña de desprestigio”. Agregó que Morena como partido 
tiene que reforzarse, y una parte del Gobierno también, previo a los próximos comicios. 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-se-afianza-en-abril-como-el-primer-socio-comercial-de-EU-20210608-0169.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-se-afianza-en-abril-como-el-primer-socio-comercial-de-EU-20210608-0169.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/estos-fueron-los-resultados-electorales-en-mexico-2021
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/estos-fueron-los-resultados-electorales-en-mexico-2021
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“Una parte evidente es lo que tiene que hacer Morena como partido –que también ahí 
tiene que reforzarse el trabajo, desde mi perspectiva– y otra parte en lo que tiene que 
hacer el gobierno, es recuperar lo más pronto posible los programas que teníamos 
desplegados en territorio”, dijo. 
Sheinbaum insistió en que la derrota tiene factores que se deben analizar, pero que la 
campaña en contra del proyecto de transformación liderado por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador contribuyó de una manera muy importante. 
“Hacer, en su momento, pues la revisión de qué falló, qué tiene que mejorarse, tanto en 
el gobierno –repito– como en el partido. Y, recuperar el proyecto de transformación en 
nuestra ciudad, que es fundamental”, afirmó. 
El descalabro de Morena en la Ciudad de México, en donde consiguió solo siete de 16 
alcaldías y obtuvo 19 curules de mayoría relativa, 12 menos de los que ganó en 2018, 
podría desencadenar que en las elecciones de 2024, Movimiento Regeneración 
Nacional pierda la capital, el bastión de la izquierda desde hace años. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/descalabran-a-morena-pugnas-y-
la-pandemia-elecciones-proceso-electoral-alcaldias-6821236.html) 
 

EU dará 130 millones de dólares para implementar la reforma laboral (El 

Economista, Roberto Morales, p. web). 
En su primera visita a México, la Vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, 
anunció una nueva inversión de 130 millones de dólares para fortalecer la cooperación 
laboral con México, cuyos recursos se ejercerán en los próximos tres años y tienen como 
fin avanzar en la implementación de la “histórica reforma laboral que promulgó el 
presidente Andrés Manuel López Obrador” en mayo del 2019. 
Como parte de los acuerdos pactados ayer entre los gobiernos de México y Estados 
Unidos, se incluyó la parte laboral, cuyo fin es dar asistencia y cooperación técnica en 
la implementación de la legislación laboral; además, de “financiar programas que 
apoyarán a los trabajadores, mejorarán las condiciones laborales y se abordarán el 
trabajo infantil y forzado”. 
Así lo expresó en la reunión que sostuvo con expertos laborales mexicanos, entre 
quienes se encontraban: Joyce Sadka del ITAM, Oscar Castillo de World Vision México; 
Inés González, coordinadora de la Red de Mujeres Sindicalistas; Imelda Jiménez, 
Representante Sindical del Norte de México; Pedro Américo Furtado de la OIT y Arturo 
Alcalde, abogado laboral. 
Al término del encuentro Harris sostuvo que México ha logrado un importante avance al 
aprobar reformas laborales para promover los derechos de los trabajadores, y Estados 
Unidos está apoyando la implementación; “Me reuní con expertos sindicales en México 
para expresarles la solidaridad de nuestra nación, porque cuando los trabajadores son 
fuertes, nuestras economías son fuertes”. 
Al respecto, Germán de la Garza de Vecchi, socio Líder de Servicios Laborales en 
Deloitte México, comentó que este compromiso que hace el gobierno de Estados Unidos 
de invertir 130 millones de dólares en México “es muy revelador, hay un real compromiso 
para que la reforma se cumpla cabalmente”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/EU-dara-130-millones-de-dolares-para-
implementar-la-reforma-laboral-20210609-0005.html) 
 
 
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/descalabran-a-morena-pugnas-y-la-pandemia-elecciones-proceso-electoral-alcaldias-6821236.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/descalabran-a-morena-pugnas-y-la-pandemia-elecciones-proceso-electoral-alcaldias-6821236.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/EU-dara-130-millones-de-dolares-para-implementar-la-reforma-laboral-20210609-0005.html
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Destinarán 849 mdp a zonas arqueológicas que comprenden el corredor 
del Tren Maya (Milenio, Leticia Sánchez Medel, p. web). 
Martes 08 junio 2021 
Un presupuesto de 849 millones 946 mil 16 pesos se destinará a las zonas 
arqueológicas que comprenden el corredor del Tren Maya, anunció ayer la secretaria de 
Cultura, Alejandra Frausto, a cinco días de que el presidente Andrés Manuel López 
Obrador visitara esa región para supervisar las obras. 
En conferencia de prensa virtual, la funcionaria detalló que siete sitios prehispánicos 
serán atendidos con recursos económicos: Palenque, Edzná, Uxmal, Chichén Itzá, 
Tulum, Cobá, Calakmul y la Ruta Puuc. 
La secretaria de Cultura dijo que en mayo recorrió la Península de Yucatán con el 
propósito de distribuir la carga y la oferta cultural de las zonas arqueológicas. 
“Este proyecto prioritario del Tren Maya no es solamente un tren, es cultura maya. Las 
que tienen que beneficiarse son las comunidades. Es un proyecto esencialmente 
cultural, porque la cultura maya, es una cultura viva, si bien se excluyó durante siglos 
por racismo y discriminación. Hoy en día las comunidades deben beneficiarse de este 
desarrollo que va de la mano con la dignificación de los servicios en las extraordinarias 
zonas arqueológicas”. 
Preservación e investigación 
Frausto precisó que se está diseñando todo un plan, no sólo para la preservación e 
investigación de este patrimonio, sino para ofrecer mejores servicios a los visitantes 
nacionales y extranjeros. 
“Es una oportunidad de gran magnitud para la conservación de este patrimonio y para 
la investigación que revelará muchísimo sobre esta civilización maya. En Palenque se 
invertirán 206 millones de pesos en la restauración y conservación de 23 monumentos, 
se rehabilitará el museo de sitio y los laboratorios donde se estudia todo lo que proviene 
de las investigaciones. De igual forma se regularizarán los predios de la poligonal de la 
zona”. En Edzná se hará una inversión de 80 millones de pesos para consolidar y 
restaurar los edificios y las plazas, que resultaron afectados por las lluvias del año 
pasado, aunque también se atenderá el centro de interpretación de estelas, y la 
regularizarán predios de la poligonal. 
La Ruta Puuc tendrá una inversión de 116 millones de pesos: Uxmal es el mejor ejemplo, 
ya que este recorrido crecerá con nuevos conjuntos. Se rehabilitará el sacbé de Uxmal 
a Kabah, es decir habrá 18 kilómetros que ahora serán visitables. Este tipo de caminos 
blancos que se logran ver con la luz de la luna se podrán recorrer, para ello se 
extenderán los horarios de visita. 
(https://www.milenio.com/cultura/tren-maya-destinaran-849-mdp-zonas-arqueologicas-
corredor) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
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AMLO coquetea con el PRI, y le responden que 

quizás 

 

Miércoles 09 junio 2021 / Pedro Villa y Caña y Alberto Morales 

El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció que, pese a que su 

partido Morena y aliados obtuvieron la mayoría simple “de manera holgada” en 

la Cámara de Diputados, para alcanzar la mayoría calificada necesitarán llegar 

a un acuerdo con el PRI o con cualquier otro partido, “pero no se necesitan 

muchos”. 

En conferencia de prensa y al asegurar que la mayoría de los medios de 

información están inclinados al partido conservador, el Jefe del Ejecutivo federal 

difundió un informe y un mapa de los resultados del Programa de Resultados 

Electorales Preliminares (PREP) de la jornada electoral del domingo pasado.  
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“De acuerdo con los datos oficiales del PREP, que se cerró anoche con 99% de 

las actas computadas, esto es lo que arroja: lo que se ve de rojo quemado, 

guinda, es lo que obtuvo Morena y la coalición Juntos Haremos Historia, de los 

15 estados, 11 ganó esta coalición: Baja California, Baja California Sur, 

Campeche, Colima, Guerrero, Michoacán, Nayarit, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y 

Zacatecas”. 

El Mandatario federal indicó que el PVEM en alianza con el PT ganó San Luis 

Potosí. 

“Y ¿cómo se llama la coalición? Va por México, Chihuahua, y sólo PAN en 

Querétaro. En Nuevo León ganó el Movimiento Ciudadano. Eso fue lo que 

sucedió en cuanto a las gubernaturas”, dijo. 

“Ahora vamos al Congreso, en este caso en la Cámara de Diputados [tenemos] 

mayoría calificada. Esto es lo que sucedió en la renovación: así están los datos 

del PREP, Morena, de los 300 distritos del país, gana 121; PT, que va en alianza 

con Morena, 32; y PVEM, que va en alianza con Morena, 31. Entonces, si 

sumamos esto, 184 de 300, de mayoría. 

“¿Qué significa? Que con Morena, el PT y una parte del PVEM, no toda, se 

obtiene mayoría del 50 más uno, que yo le llamo mayoría simple, porque no me 

gusta la palabra ‘absoluta’”, opinó. 

Consideró que para la aprobación del presupuesto de egresos lo único que se 

requiere es 50% más uno de los votos en San Lázaro, “que es lo que nos importa 

y era lo que querían los conservadores que no lográramos”. 

“Con mayoría simple, la mitad más uno, que la tenemos esa mayoría de manera 

holgada, ya se tiene el presupuesto, ya está asegurado el que continúen las 

pensiones. Si se quisiera tener mayoría calificada, que son dos terceras partes, 

se podría lograr un acuerdo con una parte de legisladores del PRI o de cualquier 

otro partido, pero no se necesitan muchos para una reforma constitucional”, 

insistió. 

 

Conservadores no pudieron contra 4T 

 

López Obrador manifestó que sus adversarios no pudieron evitar que, pese a la 

campaña en contra, su movimiento obtuviera la mayoría en la Cámara Baja. 

Además, Morena y aliados ganaron 11 de las 15 gubernaturas, por lo que sumará 

17 estados que estarán gobernados por el partido que fundó: “Miren lo que decía 

Claudio X. González y su organización, financiada por el gobierno de Estados 

Unidos: ‘O lo dejamos sin la Cámara o nos deja sin país’. Pues no pudieron”, 

reiteró. 

El Presidente agradeció a los electores que apoyaron “la transformación que 

necesita México a pesar de la guerra sucia. 
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Argumentó que los malos resultados de Morena en la Ciudad de México en la 

elección se debieron a la gente de clase media que fue víctima de un manejo 

informativo perverso, tendencioso, calumnioso, inmoral y tóxico en contra de su 

gobierno.  

“En el caso de la Línea 12 del Metro, los más afectados, Iztapalapa y Tláhuac, 

gente humilde, trabajadora, buena, entiende que estas cosas suceden, y ahí no 

impacta, política, electoralmente; sin embargo, en las colonias de clase media, 

media alta, ahí sí”, dijo.  

Acusó que en la capital del país los ciudadanos al igual que en la elección de 

2006, estuvieron bajo un bombardeo mediático. 
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AMLO criticó a USAID por financiamiento a 

MCCI... ahora firma memorándum con organismo 

 

Martes 08 junio 2021 / Redacción 

Luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador criticara en varias 

ocasiones a la Agencia de los Estados Unidos de América para el Desarrollo 

Internacional (USAID), el gobierno de México firmó un memorándum con dicho 

organismo este martes para fortalecer el desarrollo de Centroamérica. 

Semanas atrás, AMLO acusó a la USAID de financiar organizaciones sociales 

que cuestionan su gobierno, como Mexicanos Contra la Corrupción y la 

Impunidad (MCCI), de Claudio X. González. 

Pese a las críticas del ejecutivo, la USAID y el secretario de Relaciones 

Exteriores, Marcelo Ebrard firmaron este martes el memorándum por el cual se 

comprometieron a ayudar al desarrollo de algunos países centroamericanos 

como El Salvador, Guatemala y Honduras. 

En dicho documento, México y EU pretenden poner un alto a la migración hacia 

Norteamérica mediante el desarrollo de algunos proyectos que puedan 

beneficiar a la población de esas naciones centroamericanas.  
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Cabe señalar que solo se trata de un acuerdo de cooperación, por lo que ambas 

partes no están obligadas a proporcionar recursos económicos, pero tendrán que 

proponer programas que beneficien a esta región. 

A través de la USAID y de la Agencia Mexicana para la Cooperación 

Internacional y Desarrollo (AMEXCID), ambos países tratarán de aumentar su 

presencia en la región centroamericana y ayudar a controlar la pobreza y la 

migración. 

De igual modo, en el memorándum se acuerda que ambas naciones diseñarán 

programas de monitoreo y evaluación para supervisar y medir resultados de las 

acciones que se estén realizando en Honduras, Guatemala y El Salvador. 

Asimismo, se comprometieron a realizar varias consultas periódicas para 

analizar las propuestas de programas o proyectos conjuntos y saber qué tan 

eficientes son. 
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Suprema Corte decidirá si aplica la Ley Zaldívar 

 

Miércoles 09 junio 2021 / Diana Lastiri 

A propuesta del ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN), Arturo Zaldívar, el pleno no entrará a estudiar si la ampliación de su 

mandato es o no constitucional.  

Para resolver en fast track la controversia generada por el artículo decimotercero 

transitorio de la reforma a la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación 

(PJF), que amplía su mandato y el cargo de los consejeros de la Judicatura 

Federal, Zaldívar Lelo de Larreaanunció que someterá el asunto a consulta 

extraordinaria en el pleno. 

De este modo, los ministros únicamente van a definir si el PJF debe o no aplicar 

la ampliación de mandato conocida como Ley Zaldívar; sin embargo, no 

analizarán si el artículo que la prevé es acorde con la Constitución. 
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“Una vez que ha sido publicada y que ha entrado en vigor la reforma, a fin de no 

prolongar una situación de incertidumbre que daña la legitimidad del Poder 

Judicial Federal, se hace necesario buscar una salida inmediata que permita 

retomar el foco en la implementación de la reforma. 

“Por ello, con fundamento en el artículo 11, fracción XVII, de la Ley Orgánica del 

Poder Judicial de la Federación, dadas las circunstancias apremiantes del caso, 

presentaré al pleno de la Suprema Corte una consulta extraordinaria sobre la 

manera en que el Poder Judicial Federal debe proceder en relación con el 

artículo decimotercero transitorio”, señaló el ministro presidente a través de un 

comunicado difundido ayer por la mañana. 

Zaldívar Lelo de Larrea reconoció que la ampliación de su mandato, incluida en 

la recién promulgada reforma a la Ley Orgánica del PJF, ha generado un 

ambiente de desconfianza. 

“En el debate legislativo se incluyó un artículo transitorio que prorroga, entre 

otros, el ejercicio de la actual presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación. Éste ha generado un ambiente de desconfianza que injustamente pone 

en entredicho la labor cotidiana de toda la judicatura y que siembra dudas sobre 

la independencia judicial y la división de poderes”, precisó. 

“En una democracia constitucional los conflictos se dirimen a través de los 

mecanismos que la propia Constitución establece para su defensa, los cuales 

deben interpretarse acorde a las circunstancias, de manera que se maximicen 

las posibilidades de control constitucional. Tenemos un tribunal constitucional 

autónomo e independiente que estará a la altura de esa responsabilidad”, 

aseveró. 

Se prevé que el ministro presidente presente la consulta al pleno el próximo lunes 

para ser turnada a un ministro, quien deberá realizar su proyecto. 

La ley establece que para declarar la inconstitucionalidad de una norma o ley se 

requiere el voto de ocho ministros, conocido como mayoría calificada. 

Sin embargo, en la consulta los ministros no decidirán sobre la constitucionalidad 

de la ampliación del mandato, por lo que para resolver si se aplica o no se 

requiere únicamente de mayoría simple. 

Al no tratarse de un asunto meramente jurisdiccional, sino de aplicación de una 

regulación interna del PJF, los ministros pueden decidir analizar y resolver el 

caso en sesión privada y deberán acordar si Zaldívar puede o no participar en la 

votación. 

Esta no es la primera vez que la Corte resolverá una consulta conforme a la 

fracción IX del artículo 11 de la Ley Orgánica. 

En el expediente Varios 698/00, los ministros resolvieron si el Instituto Federal 

de Concursos Mercantiles (Ifecom) estaba obligado a enviar un informe que 

rindió en el año 2000 al Consejo de la Judicatura Federal a la Cámara de 

Diputados. 
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En interpretación del artículo sexto constitucional los ministros determinaron que 

el Ifecom no estaba obligado a enviar el informe que requería la Cámara 

de Diputados. En ese entonces, la consulta fue planteada al pleno de la corte y 

se turnó a un ministro para que realizara el proyecto. 
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Acuerdan mantener bloque opositor en la nueva 

Legislatura 

 

Miércoles 09 junio 2021 / Rolando Ramos 

En bloque, la coalición legislativa del PRI, PAN y PRD no dará al presidente 

Andrés Manuel López Obrador y a Morena los votos que necesitan en la Cámara 

de Diputados para alcanzar la mayoría calificada y poder concretar reformas a la 

Constitución que no sean benéficas para el país, establecieron el priista 

Alejandro Moreno Cárdenas, el panista Marko Cortés Mendoza y el perredista, 

Jesús Zambrano Grijalva. Si el presidente “quiere construir algo bueno para 

México”, dijo el presidente nacional del PAN, que “nos busque”; de hecho, 

evaluó, el mandatario mexicano “se ha tardado” porque ya lleva tres años en el 

cargo y no ha intentado acercarse con los panistas para dialogar en la búsqueda 

de acuerdos. “Pero si quiere destruir, que no pierda el tiempo, el PAN va a estar 

muy sólido como fracción parlamentaria”. 

 

Mayoría calificada 

 

Horas antes de la conferencia de prensa ofrecida por los dirigentes de los tres 

partidos políticos de oposición que conformaron la coalición Va por México, para 

contender en los comicios del pasado domingo por distintos cargos, entre otros, 

gubernaturas y diputaciones federales, López Obrador afirmó que aunque  
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Morena, partido en el que milita, y aliados del PT y PVEM, no tendrán mayoría 

calificada de votos en la próxima Legislatura de la Cámara Baja, de proponérselo 

sí podría concretar reformas constitucionales porque no requiere de muchos 

votos más para lograrlo, mismos que acordaría con cualquier partido opositor a 

su gobierno. 

Si se quisiera tener mayoría calificada, que son dos terceras partes (de los 500 

diputados federales), se podría lograr un acuerdo con una parte de legisladores 

del PRI o de cualquier otro partido, pero no se necesitan muchos para la reforma 

constitucional”, dijo el mandatario. 

Al respecto, Moreno Cárdenas aclaró que “las reformas que sean buenas para 

el país, que impulsen empleo, generen oportunidades, claro que las discutimos, 

las trabajamos y vemos que caminen por el beneficio de México pero, 

obviamente, muchas de las propuestas que lastiman instituciones, que no dan 

oportunidad a las voces, a la pluralidad, que atienden una sola voz, obviamente 

que no estaremos y estaremos unidos como bloque”. 

Zambrano Grijalva aseguró que la coalición Va por México hará valer las “cartas 

compromiso” firmadas por los candidatos a diputados federales para actuar 

como bloque de contención en caso de triunfo y que establecerán contacto con 

los diputados federales ganadores del PVEM y de MC para intentar alcanzar 

consensos como oposición. “Estaremos en la mejor disposición para construir 

acuerdos, ojalá no terminen dándoles los votos al otro lado”, deseó. 

 

El PRI creció: Moreno Cárdenas 

 

A pesar de los malos resultados electorales obtenidos por el PRI, que perdió las 

ocho gubernaturas que tenía en su poder, Moreno Cárdenas afirmó: “nosotros 

crecimos y avanzamos, en el 2018 ganamos siete de 300 distritos de mayoría 

(…) hoy crecimos en más de 52% nuestros legisladores, eso nos va a dar una 

oportunidad de construir acuerdos y consenso en el Congreso de la Unión”. 

Recordó que cuando llegó a la presidencia del partido, en el 2019, el PRI tenía 

8% de intención de voto, tras “los resultados más desastrosos” obtenidos en la 

elección presidencial del 2018, y aseguró que el pasado domingo obtuvo 18% 

de la votación. 

La coalición también tuvo triunfos contundentes en Nuevo León, Coahuila y 

Estado de México, entre otros, dijo, y recuperó la zona de Los Altos de Chiapas. 
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Relación México-Estados Unidos, cada vez es 

mejor y más cercana: Marcelo Ebrard 

 

Martes 08 junio 2021 / Perla Pineda 

Tras concluir la primera visita de trabajo de la vicepresidente Kamala Harris, el 

secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, aseguró que México y 

Estados Unidos avanzan en la construcción de una relación “muy buena” 

además de coincidir en varios temas relevantes como atender las causas 

estructurales de la migración, fortalecer la región de América del Norte, el 

combate al contrabando del fentanilo, así como defender los derechos laborales. 

El canciller destacó que los planteamientos de México han sido escuchados por 

parte de Estados Unidos, muestra de ello es la visita de Kamala Harris y la firma 

del convenio de cooperación. 

“Esta visita fue muy exitosa, la reunión de trabajo salió muy bien, fue muy cordial. 

Se pudieron tocar temas que nos interesan a ambos países”, declaró en rueda 

de prensa tras despedir a la vicepresidenta Harris en el Hangar del Sexto Grupo 

Aéreo de la Fuerza Aérea Mexicana, acompañado por el embajador de México 

en Estados Unidos, Esteban Moctezuma y por el director General para América 

del Norte, Roberto Velasco.  
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“Yo destacaría que la relación que se va construyendo entre los presidentes de 

México y de Estados Unidos, y ahora la vicepresidenta Harris, cada vez es mejor 

y más cercana (...) no solo de cercanía, sino de buena comunicación”, agregó. 

En cuanto al futuro de Norteamérica el canciller Ebrard destacó que se buscan 

lograr los mayores niveles de bienestar en los próximos años trabajando en 

conjunto y pensando en cómo la región puede mejorar su infraestructura, 

comunicaciones, cadenas de valor, cerrar sus brechas sociales y educativas y 

tecnológicas. 

En cuanto a tema de seguridad destacó que habrá un diálogo a nivel ministerial. 

Aunque no se ha propuesto una fecha se espera que sea a finales del verano. 

Dado al número de miles de desapariciones en México, recordó que Estados 

Unidos ha estado apoyando en particular a la Secretaría de Gobernación para 

ampliar las capacidades forenses de México relacionadas con DNA y ciertas 

especialidades. “Eso se ratifica y se ampliará”. 

“Es un apoyo técnico sobre todo y financiero para poder dotar a las diferentes 

regiones del país con una capacidad que no tenemos ahora. Está muy vinculado 

a la Comisión de búsqueda y a las tareas que ha encabezado la ministra 

Sánchez Cordero”, dijo. 

Asimismo, precisó que los recursos para la reforma laboral serán principalmente 

con un convenio con la Secretaría del Trabajo federal. 

“(Esta reunión) fue un éxito para México, para lo que México está proponiendo, 

se escucharon los planteamientos que México hizo”, concluyó. 
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SEP entregará sólo 2 libros de texto gratuitos 

rediseñados para el ciclo escolar 2021-2022 

 

Martes 08 junio 2021 / Perla Pineda 

Marx Arriaga, director de Materiales Educativos de la Secretaría de Educación 

Pública (SEP) reconoció en un audio de WhatsApp que solo 2 de los 18 libros de 

texto gratuitos que se rediseñarían serán entregados para el próximo ciclo 

escolar 2021- 2022.   

A través de un mensaje difundido a los grupos de expertos que participaron en 

el rediseño de los libros, el funcionario les agradeció su esfuerzo y les aclaró que 

solo dos libros cumplieron con el rediseño previsto.  

“Además de saludarlos y agradecer todo el esfuerzo y tiempo destinado a este 

proceso deseo aclarar que al ser esta la primera vez que se convoca al público 

a participar y a hacer aportes a los libros de texto, estamos envueltos en una 

dinámica nueva, nos encontrábamos en veda electoral y aunque leí muchas  
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inconformidades en los grupos de WhatsApp, en redes y medios, no podíamos 

difundir noticias sobre los avances de los programas y menos aún entregar 

reconocimientos. Insistimos en recordarles que los libros de texto con los 

contenidos que crearon irán apareciendo de manera escalonada siendo los 

correspondientes a Español tercero y cuarto grado los primeros en ser 

entregados”. 

En el mensaje que dura poco más de dos minutos, Marx Arriaga enfatizó que a 

quienes participaron en el proceso de rediseño de libros de texto gratuitos se les 

enviarán los reconocimientos pertinentes y se disculpó por el retraso en la 

emisión de éstos. 

“Ofrecemos disculpa por el retraso en la entrega de sus reconocimientos, misma 

que iniciamos ayer y esperamos concluir durante este día, les mandamos 

algunas capturas de pantalla para que evalúen las diferencias en los resultados, 

poco a poco les abriremos más y abriremos foros para discutir el alcance y el 

impacto que pudieran tener estos materiales en todo el país, los libros 

correspondientes al resto de las asignaturas y grados se publicarán 

posteriormente, primero debemos trabajarlos”.  

Tras disculparse con los participantes en la convocatoria de rediseño de libros, 

Arriaga Navarro aseguró que están en su derecho de abandonar los grupos de 

redes sociales y reiteró su agradecimiento.  

“Nuestra idea es que podamos crear entre todos nuevas formas y dinámicas para 

seguir en contacto, sin embargo, todos están en su derecho a dejar los grupos 

si es su deseo, llevándose nuestro más profundo y sincero agradecimiento, 

quienes tengan duda, aclaración por favor siéntanse en confianza de externarla, 

ya que nuestro deseo es que este canal de comunicación siga abierto y 

funcionando tal y como comenzó, mil gracias a todos y no duden que sus 

esfuerzos y sacrificios no fueron en vano, ya que todo aquel aporte que hagamos 

en beneficio de una mejor educación habrá sido la mejor inversión para las 

cabezas y corazones de nuestros niños”.  

Al respecto, Alma Maldonado, especialista en temas educativos e investigadora 

del Cinvestav lamentó que no se haya cumplido con el rediseño de los libros de 

texto gratuitos, y destacó que era algo previsible.  

“Era algo que se veía venir, de verdad era muy previsible que no iba a resultar el 

rediseño, que no iban a estar a tiempo, ese audio que hoy mandó el funcionario 

a los participantes de la convocatoria es muestra de la improvisación y muy 

lamentable porque de por si con la pandemia enfrentaremos una crisis educativa 

y ahora se suma esta falla en su promesa de rediseñar los libros de texto 

gratuitos”. 
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México se afianza en abril como el primer socio 

comercial de EU 

 

Martes 08 junio 2021 / Roberto Morales 

México se afianzó como primer socio comercial de Estados Unidos en abril, en 

el intercambio de productos, sin considerar servicios, de acuerdo con 

estadísticas difundidas este martes por la Oficina del Censo. 

De todas las exportaciones e importaciones de mercancías realizadas por 

Estados Unidos en el cuarto mes del año, México logró una participación de 

14.7%, por delante de Canadá (14.2%) y China (13.3 por ciento). 

De manera acumulada, durante el periodo enero-abril, los países quedaron en 

esas mismas posiciones: primero México (una porción de 14.8%), segundo 

Canadá (14.4%) y tercero China (14.0 por ciento).  
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Las bases comparativas son atípicas por las consecuencias de la pandemia de 

Covid-19, aunque en los primeros meses de 2020 hubo un mayor impacto en 

América del Norte que en China. 

Desde todo el mundo, las importaciones de productos de Estados Unidos 

sumaron 226,863 millones de dólares en abril, un alza de 36.9% interanual. 

De los tres países punteros en la proveeduría de mercancías al mercado 

estadounidense, México obtuvo la mayor alza interanual en los envíos a su 

vecino del norte, 103.4%, con lo que totalizó 32,177 millones de dólares, monto 

récord para cualquier mes de abril. 

La tasa de crecimiento de Canadá en ese mismo indicador fue de 83.7%, para 

llegar a 27,470 millones de dólares. 

Por último, China exportó productos al mercado estadounidense por 37,590 

millones de dólares, un avance de 21.6% año contra año. 

Estados Unidos es el mayor importador de mercancías del mundo, tiene un 

tratado de libre comercio con México y Canadá (T-MEC) y ha venido abriendo 

cada vez más su comercio exterior, al tiempo que prosigue una guerra comercial 

con China, aunque con un acuerdo parcial en vigor (Fase 1). 

En el acumulado de cuatro meses hasta abril de 2021, las importaciones 

estadounidenses de productos sumaron 862,832 millones de dólares, una 

expansión de 17.4% anual. 

Como parte de ese total, los envíos de México al mercado estadounidense fueron 

de 122,045 millones de dólares, un alza de 18.2% interanual. 

Por su parte, los embarques desde Canadá totalizaron 107,026 millones de 

dólares, un crecimiento de 19.3 por ciento. Finalmente, las exportaciones de 

China a Estados Unidos subieron 41.6%, a 150,057 millones de dólares. 

Por muchos años, Canadá fue el primer socio comercial de su vecino del sur, 

hasta que China lo desplazó del 2015 al 2018. México ocupó esa posición por 

primera vez en el 2019. 

En el 2020, las exportaciones de mercancías de México a su vecino del norte 

totalizaron 325,394 millones de dólares, un descenso interanual de 9.1%, con un 

superávit en su balanza bilateral de 112,700 millones de dólares (el segundo 

mayor déficit de Estados Unidos, considerando países individualmente). 

En abril y a nivel mundial, la balanza comercial de Estados Unidos mostró un 

déficit de 68,900 millones de dólares, mostrando una contracción mensual de 

8.2%, el primer retroceso mensual desde diciembre y el mayor desde febrero del 

2020. 

En su comparación anual, el déficit comercial de Estados Unidos muestra un 

incremento de 30.1%, pues los estímulos fiscales y monetarios impulsaron el 

crecimiento de la demanda de Estados Unidos, recuperándose a un mayor ritmo 

que el resto del mundo. 
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Estos fueron los resultados electorales en 

México 2021 

 

Martes 08 junio 2021 / Redacción 

El pasado 6 de junio se llevaron a cabo las elecciones más grandes de la historia 

de México. A pesar de que se registraron algunos actos de violencia durante la 

jornada electoral, ésta se realizó pacíficamente en la mayor parte del país, en 

donde participó el 52.6759% de los mexicanos. 

Las elecciones 2021 sorprendieron a muchos. Por un lado, Morena ganó varias 

gubernaturas, pero perdió poder en bastiones importantes; la coalición PAN-PRI-

PRD demostró una importante fuerza y Movimiento Ciudadano se llevó una 

gubernatura. Aquí te explicamos todo lo que tienes que saber sobre las 

elecciones. 
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¿Cómo quedó la Cámara de Diputados?  

 

De acuerdo con los resultados del PREP, Morena consiguió el mayor número de 

curules durante las elecciones 2021, mientras que el PAN y el PRI se 

establecieron como la segunda y tercera fuerza política en el país. En el caso del 

PVEM, PT, MC y PES, estos partidos políticos obtuvieron un número importante 

de curules. 

A continuación te explicamos como quedó distribuida la Cámara de Diputados. 

 

Votantes le dan la espalda a Morena en la CDMX 

 

A pesar de que la izquierda ha gobernado la Ciudad de México por varios años, 

las elecciones 2021 tomaron a muchos por sorpresa, pues Morena y sus aliados 

fueron fuertemente castigados por los votantes. Así quedarían las 16 alcaldías: 

Si se amplía la mira hacia el Estado de México, en donde se renovaron alcaldías 

es notorio que la tendencia de CDMX se extiende al territorio mexiquense. 

 

Las ciudades que cambiaron de color durante la elección 2021 

 

Aunque Morena registró triunfos importantes en cuanto a las gubernaturas, el 

partido político del presidente registró importantes pérdidas, pero también 

ganancias en otras. Mientras que el PAN y el PRI también consolidaron su fuerza 

durante estas elecciones. 

 

Elecciones 2021: Así quedo el país 

 

En general, los resultados de las elecciones 2021 enfatizan que la población 

favoreció la alternancia, pues aunque Morena y sus aliados lograron varias 

gubernaturas, también perdieron bastiones importantes como la Ciudad de 

México y el Estado de México. 
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Descalabran a Morena pugnas y la pandemia 

 

Miércoles 09 junio 2021 / Cecilia Nava 

Entre los motivos que llevaron a Morena a perder alcaldías en la Ciudad de 

México está la campaña que hubo en contra del proyecto de transformación, 

afirmó la jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum Pardo. 

Ayer, en un evento en el que reabrieron dos centros comunitarios en el Centro 

Histórico, señaló que la derrota también se debe a que se utilizó el accidente de 

la Línea 12 del Metro como parte de una “campaña de desprestigio”. Agregó que 

Morena como partido tiene que reforzarse, y una parte del Gobierno también, 

previo a los próximos comicios. 

“Una parte evidente es lo que tiene que hacer Morena como partido –que 

también ahí tiene que reforzarse el trabajo, desde mi perspectiva– y otra parte 

en lo que tiene que hacer el gobierno, es recuperar lo más pronto posible los 

programas que teníamos desplegados en territorio”, dijo. 

Sheinbaum insistió en que la derrota tiene factores que se deben analizar, pero 

que la campaña en contra del proyecto de transformación liderado por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador contribuyó de una manera muy 

importante.  
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“Hacer, en su momento, pues la revisión de qué falló, qué tiene que mejorarse, 

tanto en el gobierno –repito– como en el partido. Y, recuperar el proyecto de 

transformación en nuestra ciudad, que es fundamental”, afirmó. 

El descalabro de Morena en la Ciudad de México, en donde consiguió solo siete 

de 16 alcaldías y obtuvo 19 curules de mayoría relativa, 12 menos de los que 

ganó en 2018, podría desencadenar que, en las elecciones de 2024, Movimiento 

Regeneración Nacional pierda la capital, el bastión de la izquierda desde hace 

años. 

De acuerdo con especialistas consultados por El Sol de México, esta debacle se 

debe a la poca cercanía que han tenido los representantes de Morena con la 

ciudadanía, además de que la línea para gobernar la Ciudad de México ha sido 

marcada desde el Gobierno federal ya la falta de programas para enfrentar las 

dificultades económicas ocasionadas por la pandemia. 

Khemvirg Puente, politólogo de la Universidad Nacional Autónoma de México 

(UNAM), aseguró que los ciudadanos hicieron uso del voto de castigo para 

Morena, debido a la lejanía de los representantes con sus gobernados y que, 

desde el Gobierno federal, se han fomentado las divisiones, pues orilla al 

electorado a estar a favor o en contra de un proyecto político de gobierno. 

“De las alcaldías que ha perdido Morena, que son mucho más dolorosas para 

ellos, son Cuauhtémoc y Tlalpan. Cuauhtémoc no sólo por la gran actividad 

económica que se registra en esta alcaldía, sino por la importancia emblemática 

por ser la sede de los tres poderes; y Tlalpan, por la tradición que ha tenido de 

izquierda y que, además, incluye un gobierno de la propia jefa de Gobierno, 

Claudia Sheinbaum ”, mencionó Puente. 

Apuntó que las alcaldías que ya gobernaba el PRI o el PAN las conservan e 

incluso amplían su ventaja, mientras que aquellas demarcaciones en donde 

Morena o la coalición PT y PVEM ganaron, actualmente tienen mucha menor 

votación que en el proceso previo, en donde arrasó en 2018. “Va más allá de la 

gestión de cada alcaldía, es más un voto de castigo a los gobiernos federales”, 

precisó. 

Además, señaló que tras el terreno ganado por la oposición en alcaldías y en el 

Congreso de la Ciudad de México mal haría Morena en minimizar estos cambios, 

y aseguró que esta tendencia podría poner en riesgo que retengan la Ciudad de 

México para 2024. 

“El Congreso de la Ciudad de México va a cambiar, pero no mucho. La primera 

razón es porque Morena y sus aliados conservarán la mayoría absoluta, lo que 

le va a permitir a la jefa de Gobierno seguir aprobando el presupuesto y cambios 

en la legislación sin mayores resistencias. En ese sentido no se verán en riesgo 

los principales proyectos de Claudia Sheinbaum, pero habrá cambios en la 

dinámica interna, en la distribución de los recursos y en los nombramientos, los 

cuales serán que serán negociados porque la mayoría de ellos requieren las dos 

terceras partes del Congreso”, indicó. 
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En tanto, José Perdomo, catedrático de la Facultad de Derecho de la Universidad 

La Salle, señaló que la jefa de Gobierno tiene niveles muy altos de aceptación; 

sin embargo, la cercanía con López Obrador y el espaldarazo que le hizo tras el 

colapso de la Línea 12 del Metro afectaron en la decisión del electorado. 

Apuntó que, durante la pandemia, el Gobierno de la ciudad no dio el suficiente 

apoyo para los comerciantes, restauranteros ya las personas que vivían de los 

establecimientos, cosa que sí hicieron en algunas alcaldías por decisión de los 

titulares de la demarcación. 

“La intención de voto en la Cuauhtémoc fue hacia el PAN, y que lo haya perdido 

Morena es un golpe muy duro y una llamada de atención. Claudia Sheinbaum se 

vio muy afectada por las peleas internas con Ricardo Monreal, además de las 

pugnas que se presentaron alrededor del presidente nacional de Morena, Mario 

Delgado”, sostuvo. 
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EU dará 130 millones de dólares para 

implementar la reforma laboral 

 

Miércoles 09 junio 2021 / Roberto Morales 

En su primera visita a México, la Vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala 

Harris, anunció una nueva inversión de 130 millones de dólares para fortalecer 

la cooperación laboral con México, cuyos recursos se ejercerán en los próximos 

tres años y tienen como fin avanzar en la implementación de la “histórica reforma 

laboral que promulgó el presidente Andrés Manuel López Obrador” en mayo del 

2019. 

Como parte de los acuerdos pactados ayer entre los gobiernos de México y 

Estados Unidos, se incluyó la parte laboral, cuyo fin es dar asistencia y 

cooperación técnica en la implementación de la legislación laboral; además, de 

“financiar programas que apoyarán a los trabajadores, mejorarán las condiciones 

laborales y se abordarán el trabajo infantil y forzado”. 

Así lo expresó en la reunión que sostuvo con expertos laborales mexicanos, 

entre quienes se encontraban: Joyce Sadka del ITAM, Oscar Castillo de World 

Vision México; Inés González, coordinadora de la Red de Mujeres Sindicalistas; 

Imelda Jiménez, Representante Sindical del Norte de México; Pedro Américo 

Furtado de la OIT y Arturo Alcalde, abogado laboral. 
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Al término del encuentro Harris sostuvo que México ha logrado un importante 

avance al aprobar reformas laborales para promover los derechos de los 

trabajadores, y Estados Unidos está apoyando la implementación; “Me reuní con 

expertos sindicales en México para expresarles la solidaridad de nuestra nación, 

porque cuando los trabajadores son fuertes, nuestras economías son fuertes”. 

Al respecto, Germán de la Garza de Vecchi, socio Líder de Servicios Laborales 

en Deloitte México, comentó que este compromiso que hace el gobierno de 

Estados Unidos de invertir 130 millones de dólares en México “es muy revelador, 

hay un real compromiso para que la reforma se cumpla cabalmente”. 

Por ello, añadió De la Garza de Vecchi, “me parece que por primera vez en la 

historia de nuestro país, podemos ser observados en dicha materia; las 

empresas y sindicatos en México deben tener una vida activa y de real apoyo a 

los trabajadores; y sin duda alguna lo que podemos ver es que hacía falta 

justamente este impulso presupuestal para poder lograr dicha implementación y 

me parece que con este compromiso público, se tiene la ruta para avanzar en 

los cambios laborales”. 

 

Mujeres y derechos laborales 

 

Inés González, coordinadora de la Red de Mujeres Sindicalistas, quien estuvo 

en el encuentro, comentó que la Vicepresidenta de Estados Unidos se mostró 

muy abierta para escuchar parte de los cambios laborales y de trascendencia de 

la reforma del 2019. 

“Harris destacó la importancia de que sean los trabajadores lo que decidan por 

su contrato colectivo; por la negociación colectiva que es un derecho de los 

trabajadores e hizo énfasis en que ésta sea real y verdadera. Ella cree que es 

momento de que los trabajadores decidan por sus derechos y mejoren sus 

salarios vía la contratación colectiva y el mundo sindical y laboral sea 

democrático”, detalló González. 

En el encuentro se abordó también el tema de la participación de las mujeres en 

el mundo laboral y sindical, “ahí expuse que la proporcionalidad de género no 

existe en la toma de decisiones de los sindicatos, apenas representan 8.5% en 

los Comités Ejecutivos sindicales, según los datos de la STPS, y mencioné que 

la reforma laboral, con la proporcionalidad de género, puede mejorar la 

participación de las mujeres, porque si no, no habrá democracia”. 

Otro de los temas que le preocupó mucho fue el referente al trabajo infantil en 

México y se presentaron cifras de la situación que se vive en el país y de las 

necesidades que hay de atender el tema. 

Un tema ausente fue el de General Motors y el proceso de legitimación de 

contrato que se encuentra suspendido y bajo investigación en el marco del 

capítulo Laboral del T-MEC, “no se abordaron temas particulares; lo que sí se 

acordó es seguir en colaboración entre ambas naciones”, expresó González. 
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Destinarán 849 mdp a zonas arqueológicas que 

comprenden el corredor del Tren Maya 

 

Martes 08 junio 2021 / Leticia Sánchez Medel 

Un presupuesto de 849 millones 946 mil 16 pesos se destinará a las zonas 

arqueológicas que comprenden el corredor del Tren Maya, anunció ayer la 

secretaria de Cultura, Alejandra Frausto, a cinco días de que el presidente 

Andrés Manuel López Obrador visitara esa región para supervisar las obras. 

En conferencia de prensa virtual, la funcionaria detalló que siete sitios 

prehispánicos serán atendidos con recursos económicos: Palenque, Edzná, 

Uxmal, Chichén Itzá, Tulum, Cobá, Calakmul y la Ruta Puuc. 

La secretaria de Cultura dijo que en mayo recorrió la Península de Yucatán con 

el propósito de distribuir la carga y la oferta cultural de las zonas arqueológicas. 

“Este proyecto prioritario del Tren Maya no es solamente un tren, es cultura 

maya. Las que tienen que beneficiarse son las comunidades.  
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Es un proyecto esencialmente cultural, porque la cultura maya, es una cultura 

viva, si bien se excluyó durante siglos por racismo y discriminación. Hoy en día 

las comunidades deben beneficiarse de este desarrollo que va de la mano con 

la dignificación de los servicios en las extraordinarias zonas arqueológicas”. 

Preservación e investigación 

Frausto precisó que se está diseñando todo un plan, no sólo para la preservación 

e investigación de este patrimonio, sino para ofrecer mejores servicios a los 

visitantes nacionales y extranjeros. 

“Es una oportunidad de gran magnitud para la conservación de este patrimonio 

y para la investigación que revelará muchísimo sobre esta civilización maya. En 

Palenque se invertirán 206 millones de pesos en la restauración y conservación 

de 23 monumentos, se rehabilitará el museo de sitio y los laboratorios donde se 

estudia todo lo que proviene de las investigaciones. De igual forma se 

regularizarán los predios de la poligonal de la zona”. 

En Edzná se hará una inversión de 80 millones de pesos para consolidar y 

restaurar los edificios y las plazas, que resultaron afectados por las lluvias del 

año pasado, aunque también se atenderá el centro de interpretación de estelas, 

y la regularizarán predios de la poligonal. 

La Ruta Puuc tendrá una inversión de 116 millones de pesos: Uxmal es el mejor 

ejemplo, ya que este recorrido crecerá con nuevos conjuntos. Se rehabilitará el 

sacbé de Uxmal a Kabah, es decir habrá 18 kilómetros que ahora serán 

visitables. Este tipo de caminos blancos que se logran ver con la luz de la luna 

se podrán recorrer, para ello se extenderán los horarios de visita. 

Chichén Itzá, una de las zonas arqueológicas más visitadas en el país, 

contempla una inversión de 265 millones de pesos, tendrá un museo de sitio y 

se dará mantenimiento a 23 edificios, además de un reordenamiento de accesos 

y servicios. 

Para Tulum se destinarán 65 millones de pesos en la conservación de 22 

edificios, además de que se reordenará el comercio informal y se modificarán los 

accesos a la zona. 

n el caso de Cobá, se contemplan recursos por 37 millones de pesos y en 

Calakmul, patrimonio biocultural que es reserva a la biósfera, habrá 80 millones 

de pesos para la estabilización de la pintura mural y el mantenimiento de 27 

monumentos. 

 

 

 

 


